

SUSCRIPCIONES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

DE Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Herald de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

El asunto del día

(De El Eco de Castilla.)

Este es un título del cual debieran sacar un galvano en todas las imprentas para tenerlo compuesto eternamente, pues raro es el día que no figura en los periódicos anunciando un suceso inesperado de gran resonancia que secuestra la atención pública, unas cuantas horas, y luego pasa como pasa todo en este pícaro mundo.

Hoy le toca el turno á la detención de los masones, verificada en Madrid.

El Sr. Pantoja, Relator del Tribunal Supremo y Redactor jefe del Diario de Sesiones del Senado, goza entre la gente de toga de un concepto enviable y de una altísima respetabilidad que se ha granjeado en los muchos años que vive dedicado á las tareas judiciales.

Su nombre figura entre los más eximios de los tratadistas de Derecho, hasta el punto de que no habrá despacho de juriconsulto, novel ó acreditado, en que no figure alguna de las importantes obras de legislación que tiene publicadas.

Persona de edad respetable, de una amabilidad de trato exquisita, de una sencillez rayana en la humildad, de intachable conducta y de privilegiado talento; figúrense ustedes la extrañeza que su detención habrá producido en la opinión, que vé en las condiciones antes citadas datos suficientes para sospechar, salvo la respetabilísima competencia de la justicia, que el buen deseo de las autoridades ha padecido una mala interpretación.

En los registros verificados en sus despachos particular y oficiales, según dicen los periódicos, no se ha encontrado nada que tenga referencia con la insurrección tagala, circunstancia que fundamenta la atmósfera favorable á los detenidos que reina entre la opinión y que la prensa refleja en sus informaciones sobre el particular.

Acúsanseles según parece, de estar firmados por ellos el nombramiento de venerable de la logia Patria á favor del médico meztizo Villarreal, que ha sido preso como uno de los principales factores de la insurrección tagala.

Yo ni defendiendo ni atacando á la masonería; guardo para ella el mismo respeto que para todas las demás creencias, y tengo las mías propias y nada más.

De pedirme alguna opinión diría que, en sí misma, como secta social no tiene ya razón de ser á estas alturas en que empiezan á perderse las libertades de que gozamos; pero, eso sí, condeno, como condenarían todos mis lectores cuantos delitos se cometan bajo su amparo, y mucho más los de lea patria.

Por esta razón entiendo que, si el gobierno está convencido de que ha influido la masonería en el desarrollo de la insurrección, hace muy bien en seguir esta pista y depurar todas las responsabilidades, y creo que en ello tendrán los mismos masones especial interés.

Ahora bien, en esto como en todo, conviene no ofuscarse y menos tocar en el fanatismo, porque esto puede llevar á un estado social completamente imposible.

Según dicen los masones, tal como están constituidas las logias, el nombramiento de una dignidad ó como se llame, que no me importa, no tiene para el Gran Oriente más responsabilidad que el de un Licenciado en medicina, por ejemplo, para el ministro de Fomento.

La logia, según me han dicho, elige por bolas sus dignidades, y basta que haya una negra, para que la elección quede anulada.

Una vez recaída la votación sobre un individuo, se manda el nombramiento al Gran Oriente para que le dé carácter oficial con su firma, de donde puede resultar muy bien que el hecho de aparecer el título de venerable á favor del médico Villarreal no constituya culpa para los detenidos.

Esto mismo se desprende de las siguientes frases que El Liberal atribuye al Sr. Pantoja: «Yo en el nombramiento de venerable á favor de Villarreal tengo la misma responsabilidad que el ministro de Fomento en el nombramiento de un licenciado: la logia eligió á aquél como los examinadores declararon apto á éste; si aquel prevaricó yo no soy res-

ponsable, como tampoco lo es el ministro de Fomento, si el licenciado desconoce su profesión ó hace mal uso de ella.

«¿Cómo?»—dice otro periódico transcribiendo las palabras del Sr. Pantoja—«cómo puede suponerse que yo, que he anatematizado en todas mis obras el delito que se imputa; que he redactado proyectos; convertidos después en leyes, para castigarle severamente, puedo á mis años, con mi fortuna y mi elevada posición judicial, sin intereses en aquella colonia que ni siquiera he visitado, incurrir en tan infame prevaricación, cuya sola sospecha me horroriza!»

Estoy tranquilo,—añade, según dicho periódico, el Sr. Pantoja—porque no encontrará la justicia en mis trabajos, ni en mis documentos particulares, el más leve indicio de que pueda haber atentado contra mi patria.

El Sr. Caballero de Puga, secretario del Sr. Pantoja, goza de la misma tranquilidad, pues está detenido por la misma causa.

Por todas estas circunstancias muy atendibles, por la favorable actitud de la opinión que reflejan con extraña conformidad todos los periódicos, excepto los puramente clericales, cabe creer que lo que hoy se llama la Cuestión del día por la calidad de las personas en ellas barajadas, cuestión que ha venido á sustituir en la atención pública á la que se llamó Cuestión Ochando, quedará, como ésta reducida á una mala interpretación.

El error de las autoridades, si lo hay como todos los datos hacen suponer, sería en honor de la verdad, muy perdonable, pues tal se van poniendo las cosas que más vale pecar de previsores que de abandonados.

Si no lo hay sería una aberración inconcebible padecida por personas de tanta respetabilidad como los detenidos.

La vendimia

Consideramos de interés general los siguientes párrafos del Boletín semanal de nuestra Estación enotécnica en Cetta.

Dicen así:

«Mientras el Mediodía ha terminado ya su vendimia con los vinos blancos, *bourguignonnes* y demás localidades templadas llevan la suya bastante adelantada, y las regiones frías del Centro y Norte principian su recolección con no muy buenos auspicios, el mundo vinícola francés, y con ellos no poco más de los que traemos á estos mercados los productos necesarios para cubrir su déficit, se preocupa cada vez más de los resultados que dará, tanto bajo el punto de vista de su cantidad, como de su calidad, la presente cosecha, pues en realidad los cálculos y noticias que se hacen y circulan de boca y por la prensa son de tal manera exagerados y contradictorios, que no hay nadie, ni aun aquellas empresas que han abierto informaciones por su cuenta, que pueda decir en estos momentos el resultado probable, ni aproximado, de lo que será la actual recolección vinícola francesa.

Como las diferencias de apreciación ondulan de 48 á 30 millones de hectólitros, no hay que decir la suma de imaginación que representan tales cifras, separadas por igual, á nuestro modo de ver, de la realidad de las cosas; pues si bien en el Mediodía y otras partes la cosecha será reducida, en el Noroeste y Sudoeste se presenta abundante. Es verdad que los meses de Agosto y Septiembre han sido en muchas comarcas lluviosos y desiguales, y que han perjudicado directamente al racimo, y también bajo el punto de vista de su madurez; pero no hay que olvidar que estas mermas se suplirán en el mismo acto de vendimia con la fabricación de *piquettes* y *aguapiés*, que darán al consumo como si fueran vinos naturales.

Por todas estas razones, creemos nosotros que la cosecha de vinos francesa de 1896 puede fácilmente alcanzar, sin contar la Argelia, de 35 á 38 millones de hectólitros, cifras que no hay duda darían margen para una muy regular exportación de nuestros vinos, si no fueran los 30 millones de kilogramos de pasa que lleva comprados Francia en lo que va de año y la cantidad respetable, oficial y clandestina, de vinos artificiales que inundarán los mercados, no obstante las promesas, de cuando estaban en la oposición, de los Sres. Méliue y Turrel, actuales ministros, y de las protestas que de continuo se elevan al Gobierno y á las Cámaras por la mayoría del país que desea vinos naturales, en contra de tales autorizaciones.

De diez días á esta parte han experimentado los vinos de la propiedad una pequeña alza, sosteniéndose los precios de los nuestros, pero reinando por el momento bastante desanimación en los mercados, sin duda por la falta de seguridad en los resultados probables de la cosecha francesa. No consignamos las cotizaciones de París y Burdeos, por ser las mismas de nuestro Boletín de 19 Septiembre próximo pasado. La importación de nuestros vinos sigue siendo de importancia estas últimas semanas, y ya se ha visto por nuestra reseña anterior que el mes de Agosto llegamos á 283.410 hectólitros.

Dada la importancia que representa para nosotros el mercado suizo, bajo múltiples puntos de vista, como diferentes veces hemos ya demostrado, y

sin perjuicio de tratar el asunto con la extensión debida en uno de nuestros próximos números, debemos adelantar hoy después de una minuciosa visita, á los principales viñedos helvéticos y de referencias dignas de crédito respecto al estado de las restantes viñas no vistas por nosotros, que la cosecha de vinos suizos será este año reducida y no de la mejor calidad.

Contra ella han conspirado de continuo las grandes lluvias de todo el verano, que pudren ahora el racimo sin llegar á madurar, la temperatura baja que ha dominado constantemente y también las enfermedades criptogámicas y la filoxera, que gana allí terreno cada día, lo mismo que en Italia, no obstante los esfuerzos que se hacen para dominarla.

A juzgar por las ganas de comprar vinos nuevos que tienen los suizos, pues hasta ahora sólo han llegado allí una ó dos pequeñas partidas de los nuestros, que se han vendido al momento, creemos nosotros que no se haría ningún mal negocio en enviar á la citada nación cantidades mayores de nuestros vinos, ya que no dudamos se colocarán prontamente y con facilidad.»

Sección literaria

Los cuatro amigos

Todas las tardes se reunían antes de salir á pasear en la *Brasserie fin de siècle*, situada en una de las más concurridas calles de Valencia.

Enrique, Pedro, Luis y Juan eran cuatro amigos inseparables desde la niñez; juntos estudiaron su carrera de abogado, juntos corrieron sus orgías y sus bromas y juntos se les veía siempre en teatros y paseos. Tenían caracteres muy desiguales, pero á pesar de ello la educación y la sincera amistad que se profesaban sostuvo en la armonía, la paz y el buen humor entre los cuatro, sin que jamás se diera el caso de una desavenencia ó de una disputa.

La tarde que yo presento á mis lectores, reunidos en la *Brasserie* con sendos boks de rica cerveza delante, hablaban de amor.

—Es raro—decía uno de ellos—que no nos haya dado por tener amores, y la verdad es que ya vamos teniendo edad para pensar en el matrimonio.

—Mira, no amargues los sabrosos boks con semejantes ideas; solteritos, libres como el aire estamos bien; ¿para qué entregar nuestro albedrío á cualquier señorita caprichosa que nos haga sudar el quilo antes de entregarnos su corazón?

—¿Vamos á hacer una calaverada?

—Adivino tu pensamiento; no pases adelante; tu quieres que nos casemos.

—Eso, amigo del alma; pero yo no me caso si no encuentro una mujer rica, que pueda pagarme vicios y necesidades y que me pasee en coche cuando me plazca.

—Vamos, Enrique; tú quieres casarte por interés.

—¡Oh! Que sea hermosa como pocas, que cada día le encuentre un nuevo encanto, que sea la admiración de todo el mundo y que por allí donde pasen digan: «¡Vaya una mujer que se ha llevado ese feliz mortal!»

—Malo, malo, Perico—exclamó Luis que había permanecido callado hasta entonces;—te compadezco; recuerda aquello de *¡ay! infelís de la que nace hermosa*, pues mas infeliz debe ser su marido; mi ideal para el matrimonio es una mujer de talento con quien se pueda hablar de ciencias, artes y de mi favorita literatura. Que me lea sus escritos como yo los míos, y que juntos como los hermanos Coucourt, escribamos nuestras obras.

—¿Sabes lo que te digo, Luis? Que entre la hermosa y la marisabidilla me quedo con la primera. Pero Juan, ¿qué haces callado? ya has oído nuestras opiniones y propósitos; ¿qué dices á todo esto?»

—Que, con respecto al matrimonio, se ha de jugar al albur, aceptar la que salga y... salga como saliere; ya sabéis que la felicidad no es para quien la busca.

—Bien, no lo niego; pero antes de hacer una idea sobre ella; el matrimonio es un contrato para mí, y nadie contrata, queridos míos, á ojo de buen cubero.

—¿Sabéis lo que os digo? Que cada uno se case con la que quiera y *¡que vivan las cadenas!* como decían nuestros antepasados. Desde hoy á buscarme novia; que nadie se diga una palabra respecto de sus particularidades; suspendamos nuestras reuniones y paseos en común, y dentro de cuatro años, á las cuatro de la tarde, reunámonos los cuatro amigos en esta «Brasserie» á comunicarnos impresiones y saber quien de todos es más feliz.

—Convenido, convenido—dijeron todos á la vez. Apuraron la cerveza de sus boks, y á la puerta del establecimiento se despidieron hasta el día del plazo.

Aunque parezca mentira, los cuatro amigos, con una fuerza de voluntad heroica, cumplieron su palabra. Tuviron relaciones, se casaron unos antes, otros después, y el día señalado, á las cuatro de la tarde, en la misma

mesa se reunieron los cuatro amigos en la *Brasserie fin de siècle* digo mal, los cuatro no; faltaba Juan.

Abrazáronse cariñosamente, y después de esperar un par de horas al que faltaba, Enrique, Pedro y Luis dieron rienda suelta á la sin hueso.

—Tú, Enrique, comienza el primero, puesto que eres el que antes llegó á la cervicería; ¿y tu mujer? porque supe por los periódicos que te habías casado con tu ideal, es decir, con una opulenta muchacha.

—¡Que sé yo dónde está mi mujer!—contestó con tristeza el interrogado;—contrahe matrimonio hace dos años con la hija de un acudado banquero, á la que se le podían perdonar sus escasas atractivos por el capital que me trajo en dote.

Al principio todo fué bien; pero después comenzó mi esposa á mostrarse tan mezquina y avara, que ni aun los criados podían aguantar sus genialidades y martrullerías. ¿Sabes lo que les daba de comer á diario? Tocino para que se hiciesen un arroz, pero tasadito, poco y rancio; Me ponía tasa en todo; llamábame despilfarrador á cada paso; quería llevar ella la administración de sus bienes y excluirme en absoluto de mis derechos como marido, hasta que una vez, al protestar yo de semejante tiranía, me dijo que en lo suyo nadie mandaba. Me indignó, se indignó, y aquí me teneis casado con una millonaria, viviendo en su casa y trabajando como un negro para poderme vestir como en mis buenos tiempos de soltero. No podéis imaginaros cuan negra es mi situación, amigos míos; soy un pobre... que gasta coche, un potentado que trabaja par subvenir á sus necesidades sociales, un amo de casa que no puede mandar á los criados, un marido que no tiene mujer.

—¡Que chasco nos hemos llevado! Creíamos que tú serías el más feliz, porque yo... estoy muy lejos de serlo.

—¿También?

—Verás; yo soy casado desde mucho antes que tú; mi Luisa era una mujer encantadora, escultural, archidivina, de buen gusto, como decíamos nosotros. Ya durante las relaciones me hizo sufrir bastante, porque le sembraban todo el camino de piporos por allí donde pasaba, y á mi me sabía á hiel y vinagre su satisfacción por ello. Los celos enturbiaron en mucho mi luna de miel; no obstante, estaba contentísimo porque mi mujer era de lo más hermoso que puede soñarse. De pronto, cataplán; comienza á engordar de una manera fatal, iba echando carnes descompasadamente, hasta el extremo de constituir un peligro su gordura. ¿Creéis vosotros, que por eso se privaba de comer? ¡Quí! Ni el mismísimo Heliogábalo le aventajaba; aquello era un buitre, no una mujer. Por su gula, por su sempiterna gula contrajo una dispepsia crónica que nos tiene siempre en continua decazon y en continuo gasto. ¡Si vieras qué fea se ha vuelto! Y el caso es que como me enamoré de sus pedazos y ahora los tiene tan espantosos y desproporcionados...

—Ya, ya, que no la querías á conciencia, y ahora, en lugar de vivir bien, lo pasas muy regularmente.

—No, Luis; lo paso mal, muy mal, sin la libertad de soltero.

—Pues hijos míos, estrechémonos las manos, porque seguimos siendo compañeros de penas y fatigas. Mi ilustre señora es literata, la eximia literata doña Cruz Jiménez de los Olmos; es decir, de mi propio oficio. He ahí mi ideal, díjeme al admitir ella mis relaciones y en efecto, me resultó ¡demasiado real mi ideal! Ya sabéis lo encariñado que estaba yo con mis literaturas; pues sabed que aborrezco las letras y que no cojo la pluma ni para escribir á mis amigos. En mi casa estábamos siempre en plena discusión, que si Daudet tenía un estilo más elegante que Maupassant, y éste menos que los Goncourt; que si el naturalismo pierde terreno en manos de los discípulos de Zola, que si Ibsen, que si el teatro, que si la poesía lírica; en fin; salíamos á polémica por día y á diéptna por hora, porque mi señora doña Cruz nos insultaba á los hombres á cada paso, porque contribuimos, según ella, á expulsar de la esfera del arte á la mujer, tan hábil ó más que el hombre para las actividades intelectuales. A todo esto voy á hacerle una caricia y me devuelve un par de coces, diciendo que esas cosas no cuadran en personas de equilibrado talento.

—Buena la hemos hecho, amigo—añadió Enrique;—está demostrado que en este mundo no existe la felicidad, digo, á no ser que Juan, ese faltón...

—Es muy extraño que no haya venido.

—¿Vamos en su busca? Yo sé dónde vive.

—Como gustéis.

Abrió la criada la puerta, y allí en el pasillo encontraron á Juan, sentado en el suelo, distraído, plantando soldaditos de cartón en orden de batalla, mientras imitaba con atiplada voz el toque de corneta.

Un chiquillo robusto y hermosote contemplaba extasiado el pequeño ejército y las evoluciones que su papá imprimía á los soldados; cerca de los dos una mujer joven y graciosa cosía ó remendaba ropa blanca.

—Chicos, ¿vosotros por aquí? cuánto me alegro—exclamó Juan al ver á sus amigos.

—Pero, hombre—le dijo Luis,—¿por qué has faltado á la cita? ¿no sabías que hoy habíamos de reunirnos en la *Brasserie*?

—¡Ah! si, dispensadme, no me acordaba.
 Cuando los cuatro amigos salieron de aquel tranquilo y feliz hogar, después de muchas discusiones, confesaron unánimemente que la felicidad no es para quien la busca; mujer al fin, se interesa por quien no la solicita, conformándose con su suerte como le pasó á Juan.
 MIRAMOLÍN

Los mejores CAFÉS
Moka y Hacienda primera
 tostados diariamente, sin evaporación.
J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

Por correo

La prensa y el viaje del Czar

Paris 10.—La prensa europea continúa ocupándose preferentemente del viaje del czar á Francia. Los periódicos franceses afirman, contestando á la prensa alemana, la existencia de un tratado completo de alianza entre el imperio del Norte y la República. Sostienen que se halla estipulado sobre bases defensivas y que constituye una garantía para la paz de Europa.

Las hojas inglesas reconocen, en vista del brindis hecho ayer por el emperador Nicolás después de la revista, en que realmente existe una alianza entre ambas potencias.

Los periódicos alemanes aceptan la alianza como un hecho consumado, aunque demuestran mirarla con cierto recelo.

Los rusos se felicitan del resultado del viaje del Czar.

Una expedición filibustera

Telegrafían de Jacksonville que ha zarpeado de Palmbeack el vapor yankee *Dawntles*, que conduce una fuerte expedición filibustera. Le persigue un buque de guerra de los Estados Unidos.

Faure y el Czar

El czar Nicolás ha teleografiado al presidente de la República, M. Félix Faure, agradeciéndole el recibimiento y obsequios de que ha sido objeto en Francia. M. Faure le ha contestado en términos entusiastas.

Armamento italiano para España.—Sorteo.—Sin noticias oficiales de Filipinas.

Madrid 10.

Comunican de Roma que el Gobierno español se halla en tratos con una fábrica italiana de armas, con objeto de encargarle la construcción de armamento para el Ejército y la Armada española.

Se ha efectuado en el ministerio de la Guerra, un sorteo de médicos militares. Se han presentado voluntarios los señores Angel Morales, Luis Saavedra, Plácido Torvignet y Damian Rodriguez, habiendo tocado en suerte á los señores Luis Moreno, Antonio Lopez, Bartot y Samuét.

Hace dos días que no se han recibido noticias oficiales de Filipinas. Este dato es muy comentado.

Balance del Banco

El balance del Banco de España, efectuado hoy, ha dado el siguiente resultado, en su comparación con el de la pasada semana: Oro, igual. Plata, disminuída 6.882,378 pesetas. Descuentos, disminuídos 818.784 ptas. Préstamos aumentados 8.747,742. Billetes en circulación, aumentado 11.550.000 pesetas quedando en 1.077.591,275 pesetas. Cuentas corrientes: aumentado 681,798 pesetas. Cuenta corriente de efectivo con el Tesoro público, disminuído 12.167,973 pesetas, quedando en 8,714,819 pesetas.

Irregularidades en el reclutamiento.—Reclamaciones por noticias falsas.—Pidiendo trabajo

En el ministerio de la Gobernación se están reuniendo datos para imponer un correctivo á las Comisiones provinciales que han cometido irregularidades en las operaciones en el último reemplazo.

La *Correspondencia Militar* pide al Gobierno ordene á nuestros representantes en el extranjero hagan reclamación por las noticias falsas que sobre la guerra de Cuba publican los periódicos extranjeros.

Una comisión de trabajadores ha estado esta tarde en el ministerio de Fomento, solicitando ocupación para ellos y sus representados. El director general interino de Obras públicas les ha manifestado que no se les puede dar por ahora, y durante estos días, el trabajo que solicitaban; pero que á mediados de la semana entrante se buscaría el medio de organizar obras para dar trabajo á la clase obrera de Madrid.

De la guerra de Cuba

Escriben de la Habana que se confirma la existencia de graves disensiones entre Maceo y Quintin Banderas. En la misma carta se explica el paso de la trocha por el último y cómo perdió documentos, entre los cuales figura una carta dirigida al cónsul de los Estados Unidos en la Habana, anunciándole el paso de la trocha y ofreciendo sus servicios.

La prensa de la Habana comenta las noticias de Madrid, reconociendo la necesidad de que el país cubano ayude al ejército, pues no debe esperarse todo de la Península.

Se esperan en la capital noticias de la operación emprendida por el general Echagüe. Se supone que dicha fuerza ha tenido un encuentro con Maceo en Palma; pues los campesinos han dicho que vieron pasar algunas partidas que llevaban en caballos y carros cientos de heridos.

Cartas particulares hablan de un rudo encuentro cuyos pormenores se desconocen.
 El vapor *Bolívar* ha llevado á la Habana, desde la Esperanza y Dimas, 130 enfermos y 70 heridos. La mayoría están levemente, pertenecen á los batallones de Cuba, Valladolid, de la Reina y Castilla. El *Bolívar* ha salido nuevamente, llevando refuerzos y municiones. Los pasajeros llegados en dicho vapor dicen que al ser perseguidos los rebeldes por nuestras tropas, perdió el enemigo mucho ganado.

Continúa sin resolver el conflicto creado por la circulación forzosa del billete de guerra.

El general Castellano salió con 2.000 hombres hallando en la madrugada del 4 al enemigo en el potrero Estropejo. Las tropas desalojaronlo, acampando cerca. Los rebeldes atacaron el campamento durante la noche, continuando el fuego al día siguiente.

Telegrafían de la Habana que en el momento de zarpar de Nuevitas el vapor correo de la costa Norte se supo que se había empezado un combate á dos leguas de Puerto Príncipe en la parte Oriental de aquella provincia. El general Gimenez Castellano supo que Máximo Gómez y Calixto Garcia habían abandonado la jurisdicción de Vitoria de las Tunas y se dirigió á Cascorro, y se puso en persecución de los mismos. En la madrugada del 4 tuvo lugar el encuentro en Estropajos.

Reclamación á Marruecos.—El empréstito.—Cánovas de viaje

Se han enviado á Tánger una nota reclamando el castigo de los culpables y una fuerte indemnización para las familias de las víctimas que iban á bordo del vapor *Sevilla*. Se dice que Francia y España marcharán de acuerdo en las negociaciones de este asunto.

El marqués de Urquijo se ha avistado con el ministro de Hacienda para estipular los preliminares del empréstito.

El señor Cánovas ha salido para Toledo, y no hacía el Escorial, como se había anunciado.

En el Supremo.—Asuntos de Barcelona

Dos asuntos mercantiles, procedentes de la Audiencia Territorial de Barcelona, han ocupado hoy la atención de las salas de lo civil del Supremo.

La sociedad F. Gal y compañía solicitó y obtuvo ser declarada en quiebra al comerciante Más y Plá. Contra la sentencia que declaró en quiebra al señor Más se ha interpuesto recurso de casación por infracción de ley, que ha sostenido el letrado don Salvador Reventós, apoyándose en que, según doctrina del Supremo, debía interpretarse que las 48 horas que concede el artículo 871 del Código de Comercio no habían transcurrido en el caso de autos, porque no se había reclamado por ningún acreedor el pago de su crédito.

Ha sido motivo de discusión, en el segundo recurso, la entrega de géneros, habiendo defendido al recurrente, don Antonio Planas, el abogado señor Pascual, y el recurrente, don Francisco Moreno, el letrado catalán señor Torner.

El viaje del presidente.—Un nueve buque de Ansaldo.—Expedición filibustera.

A las seis de la mañana ha marchado hacia Toledo, acompañado de su esposa, el presidente del Consejo. Le acompaña también su secretario señor Morlesin. Por expreso deseo de Cánovas no se ha dado publicidad á su viaje, y por esto nadie ha ido á acompañarle. En la estación solo ha encontrado al conde de Peña Ramiro y á los directores generales de obras públicas y propiedades, que marchaban en el mismo tren. El Sr. Cánovas se hospeda en el Hotel de Castilla.

Dicen de Roma que en los astilleros de Ansaldo se ha puesto la quilla á un nuevo acorazado del mismo tipo que el *Cristobal Colón*. Estará terminado dentro el plazo de 13 meses. Para el caso de que España no lo adquiera, entrará á formar parte de la escuadra italiana.

Telegrafían de Jacksonville que ha salido de Palmdack (Florida) el vapor *Tangloss*, conduciendo una expedición filibustera á Cuba. El vapor de guerra americano *Newgat* ha salido en persecución de dicho buque.

Generales sumariados.—Periodista en libertad.—Embarque de tropas

Se ha abierto una sumaria contra los generales Ochando y Bosch. No se sabe oficialmente los motivos que haya habido para esto, pero se dice que la causa son unas cartas que Ochando y Bosch han dirigido al ministro de la Guerra con motivo de los últimos rumores circulados acerca del ministro de la Guerra ha creído resultaban injuriosas, especialmente algunas de aquellas cartas.

A última hora de esta tarde ha sido puesto en libertad al señor Vega, director de *La Justicia*.

En Cádiz han embarcado en el *Buenos Aires*, que esta tarde ha zarpeado para Cuba, 250 voluntarios. Dicho trasatlántico lleva 40 mil paquetes de curaciones individuales, 75 cajas de pólvora, 12 cajas de material sanitario, 334 cajas de cartuchos y un millón de duros.

El «Princesa de Asturias».—El Estado heredando.—Lord Rosseberry

Se ha dicho que el general Branger irá á Cádiz á presenciar la botadura del *Princesa de Asturias*. *La Epoca* afirma que esta noche á Madrid el ministro de Marina. Asegúrase, al parecer con fundamento, que se hará un esfuerzo supremo esta noche para que el *Princesa de Asturias* sea lanzado al agua, aprovechándose la última marea viva para evitar que sufra desperfectos de consideración. Los ingenieros y maestros han reconocido el interior del buque, hallando solo abolladuras y averías locales que no afectan al exterior del casco. A estribor, en la parte de popa, hay una abolladura saliente. Desde mañana empiezan las mareas muertas, que sino aumentan los peligros, sirven para dificultar los trabajos.

El juez de primera instancia del Hospicio de Madrid ha acordado que habiendo fallecido sin he-

rederos D. Francisco Benitez Salomer, se entreguen al ministerio de Hacienda 27 acciones del Banco de España y otros valores que dejó el difunto por haber sido, á falta de parientes, declarado heredero el Estado.

Telegrafían de Edimburgo que á pesar de que en la reunión del partido se acordó no admitir la dimisión de Lord Rosseberry, éste persistirá en renunciar la jefatura del partido liberal inglés.

El comercio del Brasil.—El proceso filipino.—Los czares en Darmstadt

Telegrafían de Rio Janeiro que es muy crítica la situación económica del Brasil. En pocos días se han declarado en quiebra más de trescientas casas de comercio, quedando muchas en situación de comprometida. Se ha presentado al Congreso un bill de moratoria concediendo seis meses de plazo para toda clase de pagos comerciales. Reina gran pánico. El Gobierno se ve impotente para conjurar el conflicto económico.

Casi toda esta tarde la ha pasado el juez que entiende en el proceso contra los filibusteros filipinos recibiendo indagatoria á los señores Pantoja y Caballero. Han afirmado dichos señores una vez más que ignoraban los trabajos filibusteros que hacían los masones de ciertas logias, protestando de su inocencia.

Esta tarde ha conferenciado el juez con el señor Isaac. El presidente del Tribunal Supremo ha conferenciado también con el ministro de Gracia y Justicia, atribuyéndose gran importancia á estas conferencias.

Los señores Pantoja y Caballero han sido conducidos á la celda de los políticos, de las celdas de pago que ocupaban.

A las nueve de la mañana han llegado á Darmstadt el czar y la zarina, siendo recibidos por los duques de Hesse. Todos los balcones estaban colgados, y el inmenso gentío que había en el tránsito lo aclamado con entusiasmo á los monarcas, especialmente á la zarina.

GABINETE ESTOMATOLÓGICO

Curación de las enfermedades de la boca, aparatos y extracciones, nuevos procedimientos.

M. Marcé

Cirujano dentista.—Santo Domingo, 1

Palma

—Ayer por la mañana por mediación de un bombillo del parque de útiles contra incendios, se vació la fuente de la calle del Conquistador.

—Segun noticias queda algo desorganizada la banda de música de la casa de Misericordias por haber salido del establecimiento las primeras partes que formaban dicha banda, quedando reducida á los asilados más jóvenes y de menos tiempo de clase en aquella escuela de música.

—Ayer por la tarde mientras varios operarios se ocupaban en tumbear de quilla la polacra goleta *Mercedes* de esta matrícula, propiedad de los señores don Julián y don José Bauzá, con objeto de limpiarle el plano, se rompieron los aparejos que la sujetaban sumerjiéndola por el lado de babor siendo causa de que se llenara de agua la bodega.

—El miércoles y jueves próximos de doce á una de la tarde se vacunará directamente de la res en el Colegio Médico Farmacéutico, Brossa 21 principal.

Con arreglo á lo dispuesto en los Estatutos, los vacunados y revacunados sin éxito en anteriores semanas, deben presentarse de nuevo para ser revacunados gratuitamente.

Hay habitaciones separadas para las personas que gusten ser vacunados reservadamente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

—Noticias del ejército:

Infantería.—Ascensos.—El comandante de la escala activa, con destino en el Consejo Supremo de Guerra y Marina D. Ernesto March García, á teniente coronel.

El teniente D. Francisco Ribot Pallicer, que sirve en la isla de Cuba, á capitán.

Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, el capitán de la escala activa del arma de infantería don Miguel Ferrer Vives.

Se ha concedido al capellán segundo del cuerpo eclesiástico del ejército D. Domingo Tur Serra, que fué dado de baja en el ejército por demente, la pensión de una peseta diaria, la cual habrá de satisfacerse á D. Juan Tur Suñer, padre del causante, siempre que justifique haberse hecho cargo de la asistencia y cuidado de su citado hijo, á partir de la fecha en que esto haya tenido lugar.

—El mejor preparado para el estómago **Elixir Ingulvina Giol.** Véase el anuncio en la cuarta plana.

—En el «Boletín Oficial» de la provincia, número 4637, correspondiente al sábado último se publica:

Regreso del gobernador Sr. Baron de Alcahalí.

Venta de géneros por la aduana de Palma.

Exposición del proyecto de alineación y rasante de un trozo de camino en Pollensa y del reparto vecinal de Calviá.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento y por la Junta Municipal de Felanitx.

Requisitoria para la busca de Pedro Ballester y Serra, contra quien se sigue causa sobre estafa.

Otra para la de Mateo Juliá y Oliver, procesado por robo.

Aviso judicial á D. Juan Cánaves y Cerdá, para que presente los títulos de propiedad de cinco fincas embargadas.

Cuenta de caja del municipio de Santañy.

Venta de dos fincas procedentes del predio Son Berenguer, término municipal de Palma.

Otra de una máquina cuchilla para cortar papel.

Otra de cinco fincas situadas en el término de Manacor y punto denominado Son Vaquer.

Otra de tres, situadas en el término municipal de Alaró.

Otra de una, situada en el de Inca.

Inscripciones en el Registro civil de Palma.

En la sección de la *Gaceta* se inserta un real decreto señalando plazo para solicitar que se exceptúen de la desamortización los montes y terrenos de aprovechamiento común y gratuito de sus vecinos y los que se hallen destinados al pasto de ganados de labor, y una real orden sobre nombramiento de escribientes de oficinas del ramo de Guerra.

—Noticias de Sóller:

La mina que hace construir el Ayuntamiento para dar salida al agua de *Son Llampayas*, destinada al Puerto, toca á su fin. El manantial que mana antes de sangrar la vena de la noria, sería ya suficiente para satisfacer las necesidades de aquella barriada. Se espera que cuando se ponga en comunicación la mina con el depósito de la misma noria, manará una fuente bastante caudalosa.

—La reparación de la línea telefónica municipal que une este pueblo con Palma, quedó terminada estos días, habiéndose tenido que cambiar infinidad de postes. Se ha repasado igualmente la del Puerto, en la que faltan algunos aisladores, que han sido colocados; para que el servicio no se interrumpa y esté el público bien atendido falta solo que se sustituya por un nuevo aparato telefónico el conmutador, ya gastado, que desde la instalación de la línea se emplea.

Suplicamos al Ayuntamiento lo adquiera.

—Anteayer, una de las diligencias que vienen de Palma por las tardes, recogió en las inmediaciones de Alfabiá un niño de unos seis años de edad que había salido á pié de la capital en busca de su madre y dos hermanas que estaban en ésta.

Gracias á la precoz inteligencia del muchacho, y á la facilidad con que supo expresarse, pudo el Guardia municipal orientarse y dar con la casa en que la madre del niño se hospedaba.

Experimentó ésta la sorpresa que pueden suponer nuestros lectores al ver aquí al eterno hijo que había dejado en Palma al cuidado de una abuela. ¡Cual sería el disgusto, la pena, la zozobra de ésta al notar la falta, y ver que anochecía sin tener noticias del niño ni quien se las diera!

—Esta tarde, procedente de Palma ha llegado el vapor *Isteño*, y el anochecer ha salido para Cetta y Marsella, conforme tiene anunciado.

El *León de Oro*, que una vez terminada la descarga en Cetta fué á Marsella para limpiar fondos, y que de este puerto debía ir á Barcelona directamente, tuvo que arribar á Cetta anteayer, por mal tiempo. De dicho puerto salió á las siete de la mañana de ayer, y del de Barcelona debe salir esta noche á las diez; de modo que mañana á primera hora es probable llegue á este puerto.

ACADEMIA UNIVERSTARIA

dirigida por

D. Alejandro Rosselló y D. Pedro Estelrich

Clases de Derecho, Medicina, Farmacia, Ciencias y preparación para carreras especiales.

Jovellanos, 11, principal

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 12, 8 n.

El vapor filibustero *Dawntles* ha llevado á cabo un nuevo desembarco de hombres, armas y municiones en las costas de Cuba.

Se han presentado á indulto muchos insurrectos en Matanzas y las Villas.

Las fiestas celebradas en Zaragoza en honor á Nuestra Señora del Pilar han sido muy lucidas, asistiendo gran número de forasteros.

El vapor *Alfonso XIII* se dirige á Cabo Verde con objeto de recoger el pasaje del *Montivideo* y conducirlo á Cuba.

Perez.

Ferro-carriles de Mallorca

Servicios de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 del actual.

De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7:55 mañana, 2 y 5 tarde.

De Palma á Inca, á la 1:15 tarde.

De Manacor á Palma, á las 6:45, 11:30 mañana y 5:30 tarde.

De la Puebla á Palma; á las 7:12, 11:45 mañana y 5:45 tarde.

De Inca á Palma, á las 6:40 mañana.

De Manacor á la Puebla, á las 5:30 tarde.

De la Puebla á Manacor, á las 5:45 tarde.

Palma 5 de Octubre de 1896.—El Director General, Guillermo Moragues.

Alcaldía de Palma

Esta Alcaldía ha creído conveniente recomendar á los dueños de propiedades adquiridas en los Cementerios de esta Ciudad, se sirvan disponer sean revisadas, con el objeto de que antes del día de Todos los Santos y el de la Conmemoración de los fieles difuntos, puedan ser reparados en caso necesario los desperfectos que se notaren y proceder á la colocación de lápidas y panteones en los nichos y sepulturas que de ello carezcan, á fin de contribuir á la mayor lucidez del Sagrado recinto, que en tan señalados días acostumbra visitar el vecindario.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento y efectos consiguientes.

Palma 10 Octubre 1896.—El Alcalde, Jaime Salom y Vich.

Edición de la tarde

PALMA 13 OCTUBRE DE 1896

CAFES MOKA

tostados diariamente

MOKA y HACIENDA 20 céntimos una onza.

MOKA solamente, 25 céntimos una onza.

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

El Czar y la prensa europea

Los periódicos llenan estos días columnas enteras con los telegramas recibidos de París dando cuenta de los festejos que se le dedican al Czar y de las ovaciones que se le tributan, siendo de notar, según dicen los corresponsales, que en estos días el emperador Nicolás ha oído gritar á los franceses: ¡Viva nuestro salvador! Grito á nuestro juicio tan extraño como inoportuno.

Que la visita á Francia del emperador de Rusia ha tenido un marcadísimo fin político, no lo duda ya nadie, porque de un modo solemne y público se ha confirmado la alianza entre las dos naciones; pero lo que si será objeto á discutir durante mucho tiempo es el alcance de esta alianza.

Esta no puede tener más que un fin eminentemente humanitario, y que consiste en servir para que la paz no se altere en Europa, y para que todas las potencias marchen de común acuerdo en aquellas cuestiones que por su índole á todas interesa.

Todo lo demás que no sea esto, resulta un verdadero absurdo. Legítimo, es sin género alguno de duda, que los franceses piensen en la revancha contra los alemanes, aquel paso triunfal desde el Rhin hasta París, tan sangriento como rápido, no se olvida nunca; la Alsacia y la Lorena, siempre de Francia, por Francia siguen suspirando, y á la gran República vuelven los ojos; pero á pesar de todas estas causas legítimas, aquellas otras pequeñísimas que ocasionaron la lucha entre Prusia y Francia, no podrán darse. La primera ha constituido ya la unidad germánica que ansiaba, la segunda sigue siendo una de las primeras naciones de Europa. Un exceso de orgullo de Napoleón III le obligó á firmar en Biarritz la declaración de guerra; un gran talento práctico y un verdadero amor patrio, ha hecho que Mr. Faure dedicara todas sus energías á que el emperador de Rusia, al visitar Francia, firmase con ella una alianza, poniéndola en lugar tan preeminente, que los franceses deben estar orgullosos.

Esta es la opinión de la prensa en general, aunque la de cada nación saca las consecuencias que le son más provechosas. Un rápido extracto de estas opiniones lo demostrará.

El Times estudia las consecuencias que puede traer esta alianza y dice: «Por vez primera la tercera República francesa recibe como huésped al más fastuoso de los potentados europeos. La situación sería dificultosísima aun para un pueblo más dueño de sí y más reflexivo que el pueblo francés, de cuyo tan impresionable.

Certo es, sin género de duda, el instinto que obliga al pueblo francés á vitorear al Czar y á considerarlo como el sostén más firme con que pueda contar en Europa para sus soñadas futuras reivindicaciones; más á poco que meditara en el asunto, habría seguramente, de convencerse de lo caro que ha pagado ya, y aún habrá de pagar, un apoyo que no pasa, por ahora, de la categoría de problemático.

Pero suceda lo que pueda suceder mañana, el hecho es que la alianza pactada entre la República y el Imperio otorga hoy á Francia preponderante papel en los Consejos de Europa. La paz del mundo queda, por lo pronto, asegurada y la República francesa asciende al rango que en Europa le corresponde de derecho.»

Para el Daily News, la alianza franco-rusa es hoy exclusivamente favorable á Rusia; más tampoco la República dejará de obtener indudables ventajas de ella. Extraño para el periódico liberal es el espectáculo que ofrecen, ligado en un abrazo estrechísimo, la autócrata Rusia y la Francia republicana:

«Pero este pueblo—añade aludiendo al francés—es un pueblo de amplias y generosas ideas. Bien lo ha demostrado al intervenir del modo que lo ha hecho, por conducto de su embajador, en los asuntos de Constantinopla.»

Entre los periódicos alemanes distínguese la Gaceta de Voss por la importancia que concede al viaje del Czar:

«Necio sería—dice—mofarse, en la presente ocasión, del entusiasmo de los franceses. Aclamaciones que resuenan, sinceras y estruendosas, desde los Vosgos hasta los Pirineos, no pueden ser relegadas al silencio. Extraño es el espectáculo de una democracia vitoreando á un autócrata. Más no por eso váyase á creer que la paz del mundo se halla amenazada. La alianza franco-rusa es una alianza pacífica, que debe ser saludada con júbilo por los hombres de buena voluntad.»

Los Newste Nachrichten, de Berlín, entiende que la alianza ya dirigida, principalmente, contra Inglaterra. «La presencia del Czar en París—añade—prueba que Francia ha sabido reorganizarse después de sus tremendos desastres, y vuelve á ocupar el puesto que le corresponde en el consejo de las naciones europeas.»

Die Zeit reprocha á buena parte de la prensa germánica el afán de tratar en son de burla la visita del Czar á París. Para este periódico, el viaje del emperador viene á confirmar la existencia de la

alianza franco-rusa, ha reducido al silencio á los partidos descontentos en el seno de Francia, favorecerá la expansión colonial de la República, y será un peligro constante para la influencia inglesa en Egipto. «Acaso reserva el destino—añade—á los ministros Hanotaux y Chichkine la satisfacción de realizar el gran pensamiento del primer Bonaparte: una coalición contra Inglaterra de todas las potencias continentales.»

La Nueva Prensa, de Viena manifiesta que el viaje del Czar á París no reviste caracteres que puedan inspirar serios temores á las naciones continentales; á su juicio, la política del Gabinete de San Petersburgo es por excelencia política, y por otra parte, la República francesa no conseguiría para burlar las prescripciones del tratado de Francfort, obtener el apoyo de Rusia.

Para el Wiener Tagblatt, el entusiasmo de los franceses es indescriptible, por carecer de antecedentes en la historia el hecho que lo motiva.

Nadie más interesado en el mantenimiento de la paz europea que el Czar, á juicio del Oestereichische Volkszeitung. Y como tales son igualmente los propósitos de la triple alianza, parecen desvanecidos del todo los temores de una próxima guerra.

En iguales términos se expresa el Neue Wiener Journal.

Para La Italia, órgano oficial, como es sabido, del Gabinete de Roma, la visita del Czar constituye un acontecimiento de extraordinaria importancia por el que muy justamente pueden enorgullecerse los franceses. Francia sale del aislamiento á que la había reducido la guerra de 1870. La visita del Czar es para la República una garantía solidísima de su integridad, y la alianza franco-rusa prenda segura del mantenimiento de la paz para el Continente europeo.

La Tribuna publica un extensísimo artículo demostrando la inmensa trascendencia del viaje del Czar á París. Tan solo en lo porvenir, añade, podrán apreciarse las consecuencias de un acontecimiento tan inesperado.

El diario de la guerra

El convencimiento de que no se obtendrán resultados positivos en Cuba, mientras no se arrojen sobre el enemigo fuerzas de mayor consideración que las designadas habitualmente para entrar en combate, vá arraigando cada vez más en la masa del país. Y no es esta opinión uno de tantos remedios que lanzan á cada paso los arbitristas, y que se acogen con gran entusiasmo para olvidarlos ó desecharlos con igual facilidad; es fruto de la experiencia y de la observación que los hechos aislados nos proporcionan á diario y que el conjunto de la campaña nos ofrece al cabo de veinte meses de operaciones.

Dícese, sin embargo, que los rebeldes no resistirían, ni podría entablarse combate con ellos, si no fuesen tres contra uno; pero cuando se ve al enemigo en todas partes, cuando se sabe dónde está, no se puede convencer á nadie de que lograría rehuir el combate siempre que tuviese en frente fuerzas superiores á las suyas, ó siquiera iguales. En tal caso, las ventajas estarían constantemente en la guerra de parte del que no diese nunca la cara.

Es evidente que el enemigo procurará evitar la lucha en condiciones de inferioridad numérica; pero en alcanzarle y obligarle á combatir, estriba precisamente el mérito del general que dirige las operaciones.

Pues bien, así como la conveniencia de reunir y empeñar más fuerzas en los combates ha penetrado en todos los ánimos, siéntese, también, cada día con mayor apremio, la necesidad de que la insurrección reciba un golpe decisivo en la próxima campaña, y que al término de ella sea el resultado obtenido tan notorio y las ventajas alcanzadas tan evidentes, que el éxito logrado mayor ó menor, pero indudable, se proclame por su propia virtualidad.

Esto es lo que el país espera y lo que confía lograr. Para ello tiene una garantía: el valor del ejército, en el cual, por ser obra suya y sangre de su sangre, ha puesto toda su confianza.

Carta de Cuba

La trocha de Júcaro.—Nuestros soldados.—Hecho heroico.—El ataque á Mayarí.—Los telegrafistas.

En la fecha en que escribo.—10 de Septiembre—siguen con gran actividad los trabajos de esta trocha. Acaban de llegar los refuerzos tan deseados y esperados, gracias á los cuales se trabajará aquí más y podrá operarse pronto contra las partidas insurrectas, cada día más numerosas y más osadas, que pululan por estos alrededores.

Hasta la fecha ya han llegado, y sido inmediatamente distribuidos en las distintas faenas que han de hacerse en esta trocha, 1.655 soldados de infantería, y tres compañías de ingenieros, y en el puerto de Júcaro hay dos vapores llenos de tropas. Con ellas se completarán los 9.000 hombres que han sido destinados á la trocha.

El estado de salud de estos soldados es inmejorable. Están muy animosos y con grandes deseos de entrar en combate.

Para demostrar cuánto es el ardor y el ansia de refirir de estas tropas, bastará el relato de lo sucedido hace tres días.

Un soldado quinto, uno de los soldados nuevos que se han hecho como aguerridos veteranos bajo el

mando inteligente de don Tomás Yáñez, héroe capitán del batallón provisional de Puerto Rico, número 1, tuvo necesidad de ir por un cubo de agua á un pozo distante del fuerte unos 120 metros.

El soldado, que se llama Martín Alba Colás, estaba entretenido en sacar el agua, cuando oyó ruido en la manigua próxima y vió á unos 12 ó 14 insurrectos que le exigían que entregase las armas, prometiendo en cambio perdonarle la vida.

El bravo soldado, sin hacer caso, hincó en tierra la rodilla y empezó á disparar, haciendo caer á dos de los dos primeros disparos.

Al ruido de éstos, acudieron el cabo Florencio Martínez y doce números, los cuales ahuyentaron á los insurrectos, que se refugiaron en la manigua.

El valiente Martín Alba fué herido por una bala, que le atravesó el pié izquierdo.

Se celebran mucho los trabajos de la brigada Bazán, y este bizarro é inteligente general está siendo objeto de generales y entusiastas elogios.

Por datos que he recibido de Mayarí, sé algo de lo ocurrido en un ataque al barrio de Braguetudo, de esta localidad.

De este pueblo ha salido mucha gente para la insurrección, pero la mayoría de los vecinos de Braguetudo permanecen fieles á España. Por esta causa los mambises tenían anunciado hace ya tiempo que atacarían aquel barrio.

En efecto; el 5 de Septiembre, á las ocho y media de la mañana, unos 400 insurrectos, al mando del cabecilla Matías Vega, invadieron las calles del barrio mencionado, rodeándolo completamente para impedir que nadie huyera.

Los insurrectos, cogiendo á los vecinos de sorpresa, tuvieron tiempo de incendiar algunas casas, y no se entregaron á un saqueo general, gracias á que D. Moisés del Valle pudo reunir ochenta voluntarios, con los cuales batió bizarramente á los rebeldes.

La caballería de éstos, que se había apoderado de una pequeña trinchera de la entrada del pueblo, hizo desde allí muchos disparos, matando á tres voluntarios.

La fuerza de estos pudo al fin con las superiores fuerzas enemigas, causándoles 40 ó 50 bajas y obligándoles á marchar en completa derrota.

Después del ataque se ha iniciado una suscripción para socorrer á muchos vecinos pobres del barrio de Braguetudo, á quienes han quemado sus casas.

No he de terminar estos apuntes sin decir algo sobre lo cual es muy justo que se fije el ministro de la Guerra, ya que no lo hacen las autoridades insulares, á las que esto corresponde.

Los 60 telegrafistas del Ramo de la Península que vinieron á esta en Abril último, no han cobrado una sola de sus pagas.

Tomaron al venir la paga de embarque, y hasta la fecha, ni aun al ordenarles traslados se les ha dado recursos para hacerlo.

Todos estos infortunados empleados están sufriendo horrores verdaderos, sin medio ninguno de vida y sin que por más reclamaciones que hacen logren recibir siquiera una parte, de sus haberes á tanta costa devengados.

Palma

—Continúa grave en el Hospital, Bartolomé Ginard, herido en la explosión del viernes último.

—Se encuentra en Mahón el general de brigada de la escala de reserva don Eduardo Malagón.

—Ayer la primera autoridad militar cumplimentó al Gobernador civil de la Provincia.

—Ha jurado el cargo de Magistrado de esta Audiencia el Sr. D. Francisco Palau.

—A las siete y media de esta mañana, aprovechando la ausencia de sus dueños, ha sido asaltada la casa número 8 de la calle de los Olmos, que habita el jardinero José Dant, llevándose los ladrones dos relojes y una trecientas cincuenta pesetas entre plata y papel moneda.

A los pocos momentos de efectuado el robo se han presentado el Jefe de celadores Sr. Ripoll, un Inspector de policía y un cabo de la Guardia civil, algunos individuos de la Guardia Municipal y del cuerpo de celadores, empezando á hacer indagaciones para ver si se podía dar con los cacos.

El celador Sr. Mestre, que parece tener buen olfato, ha empezado á registrar la casa del número 6 de la misma calle encontrando en ella, dentro de una funda de almohada, la mayor parte de los objetos hurtados. Los individuos que la habitaban, que resultan ser madre é hijo, convictos y confesos han sido conducidos á Capuchinos y pasado el parte correspondiente al Juzgado.

El muchacho que resulta tener nueve años, ha sido el primero que ha confesado el delito.

Estas son las noticias que hemos podido adquirir, estando dispuestos á rectificar en caso de que resultaran abultadas.

—Anoche, una vecina de la Plaza de Coll, al bajar de un carruaje, se enredó el vestido con el estribo y se cayó tan desgraciadamente que se fracturó una pierna.

Después de curada provisionalmente fué acompañada á su casa.

—Celebramos muy de veras que se haya sobreseído la causa formada contra nuestro colega La Tradición, por el contenido del almanaque que publicó por Navidad destinándolo á sus abonados.

—En el vapor-correo que saldrá esta tarde marcharán los toreros que corrieron rescas en nuestra plaza el domingo último.

Según dice un colega el Gavira ha sido contratado nuevamente por la empresa para la próxima primavera.

—Han sido registrados cuatro casos de viruela en la calle del Socorro 153-1.º, Plaza de San Antonio 46 2.º, calle del Vivero 14 (hostalets), y otro en la de Espartero 26-1.º Arrabal de Santa Catalina.

Se han dado de alta los enfermos de la calle del Vidrio números 29 y 31 y Vidriería 17.

—Hemos recibido la entrega 9 de «E. Músico», colección de escritos literarios en verso y prosa de don Pedro de Alcántara Peña. Contiene poesías relativas al día de S Juan, al baile de la fiesta de calle y al carro triunfal de la Beata.

—Mañana debe celebrarse en juicio oral y público la vista de la causa sobre lesiones inferidas á Andrés Compañy Oliver, la noche del 5 de Mayo del año último en Lluchmayor; contra Antonio Oliver Mut, Antonio Monserrat Tomás, Pedro Antonio Vidal Servera y Sebastian Vidal Mut. Representará el Ministerio público el Teniente Fiscal señor Santa Cruz, actuará como acusador privado el abogado D. Ramon Obrador y defenderá á los procesados D. Juan Sampol por ausencia de D. José Socias.

—A la hora de itinerario ha salido esta tarde para Barcelona el vapor Bellver, con el correo, carga y pasajeros.

Dicho vapor debe regresar el próximo jueves por la mañana para emprender viaje por la tarde del mismo día para Cette y Marsella.

—Procedente de Ibiza y Alicante ha fondeado esta mañana á las nueve el vapor Union, con correspondencia, pasajeros y carga.

—A las seis y media de esta mañana ha llegado á Barcelona el vapor Cataluña. Procedía de Sóller.

Boletín meteorológico

Día 12 Octubre—9 mañana

Barómetro	66'5 mm.
Termómetro seco	21'6 gdos.
Id. húmedo	18'6 »
Mínima	17'2 »
Reflector	15'4 »
Dirección del viento	O.
Ascenso del barómetro en 24 horas	30 m m.
Descenso del barómetro en 24 horas	3'3 »

Sección recreativa

Un viejo enamorado dice á una joven muy hermosa:

—Si usted me lo permite, Matilde, hablaré á su mamá..

—Dudo, caballero, que mi madre quiera volver á casarse.

Nuestros mendigos:
—¡Caballero, una limona para mi madre, que está en cama!

—Pero, hombre, á cada punto me pides limosna para tu madre, que está en cama. ¿Es siempre de la misma enfermedad?

—No, señor. Esta vez ha sido un niño.

El señor y su criado:
—¿Sabes, Juan, que tardas tú en vestirme más tiempo que yo?

—¡Toma, ya lo crees! ¿No ve usted que yo no tengo criado?

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 13, 10 m.

Dos despachos de la Habana dan cuenta de haber sido rechazados los insurrectos que atacaron la Trocha de Mariel por distintos puntos.

En la línea de Matanzas los rebeldes han hecho volar un tren por medio de la dinamita.

Creése que todavía podrá salvarse el crucero Princesa de Asturias según dictamen de la reunion de generales presidida por el Ministro de Marina.

Pérez.

Madrid 13, 9 m.

El Gobierno ha recibido relación detallada del combate de Guayabatos, sostenido por la columna Echagüe contra las fuerzas de Maceo, desalojándola de sus posiciones y haciéndolas numerosas bajas.

Se asegura que los insurrectos han tenido en este combate más de trescientos heridos.

Cunde el desaliento en el ánimo de los insurrectos.

Los soldados se han batido con mucha bisarria, mereciendo la felicitación del general por su arrojo y valor.

Pérez

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Eduardo rey y confesor

CUARENTA HORAS

Mañana lunes.—Empezarán en Santa Catalina de Se na dedicadas á la Purísima Concepción.

CORTE DE MARIA

En San Miguel á la Virgen de la Salud.



VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTRUYE LA CASPA, Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer, está compuesto de los ingredientes más escogidos. Impide que el cabello se ponga claro, gris, marchito ó rasposo, conservando su riqueza, exuberancia y color hasta un periodo avanzado de la vida. Cura los humores y la comezón.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos.

Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones espúreas. El nombre de "Ayer" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.

CATARROS, BRONQUITIS CRONICAS y TOSES PERTINACES.

Se curan con el licor de Sres. Rover. Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Copiñas.

Cuatro reales frasco

MARCAS Y PATENTES

Agencia de R. Cortés y C.ª Madrid. Representante en las Baleares, A. Marqués, Gerona 37, Barcelona. - Tarifa módica, marca 65 pesetas, patente 100.- No percibe honorarios por los asuntos negativamente resueltos.

Línea de Vapores Transatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico



Para Puerto-Rico, Habana y Veracruz con escalas en Las Palmas, Mayagüez, Ponce y Santiago de Cuba saldrá directamente de este puerto el 24 de Octubre el vapor

Catalina

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos pero teniendo limitada la cubida prevenimos á los señores cargadores que únicamente se recibirá la carga que previamente se haya convenido admitir.

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Teatro Principal

GRAN COMPAÑIA DE ZARZUELA Y ÓPERA ESPAÑOLA

de

D. Pablo Lopez

dirigida por el Maestro compositor

D. Juan García Catalá

Debut el sábado 24 Octubre de 1899

Operas y estrenos de repertorio en tres actos.—La Dolores (Breton), El Recluta (Espí), Marina (Arrieta) y Marta (Flotow).

Operas nuevas en un acto.—Guzman el Bueno (Breton) y Tierra (Llanos).

Zarzuelas nuevas en tres actos.—El hijo del mar (Catalá) y El príncipe Angelin (Pedrera).

Zarzuelas nuevas en un acto.—Cuba Española, Las mujeres, El baile de Luis Alonso, Cuadros disolventes, El Domingo de Ramos, Al fin se casa la Nieves, El Espectáculo, Via libre, Monin, El Marquesito y La lieta magna.

(Todas estas obras se pondrán en escena durante la temporada.)

Lista general de la Compañía de Zarzuela y de Opera Española

Maestro Director y Concertador, D. Juan García Catalá.

Primera tiple cómica, D.ª Consuelo Baeza.

Tiple matrona, D.ª Concepción Hernández.

Característica, D.ª Adela Lopez.

Segundas tiples, D.ª Josefina Hernandez, doña Dolores Cortes.

Comprimarias, D.ª Socorro Valenzuela, D.ª María Hernández.

Archivo, D. Florencio Fiscowich.

Sastrea, D. Diego Más.

Peluquera, D. A. Romero.

Representante de la Compañía, D. José Campos.

Director de escena, D. Pablo López.

Primera tiple absoluta, Josefina Soriano.

Primera tiple, D.ª Magdalena Castellano.

Treinta coristas de ambos sexos.

Bandurristas, Sres. González, Jimenez y Valenzuela.

Guitarristas, Sres. Baeza, Villa y Antunez.

Completa orquesta.—Banda militar.

Maestro Director y Concertador, D. Santiago Lopez.

Primeros tenores, D. Francisco Rios, D. Trino Llorens.

Primeros barítonos, D. Casto Gascó, D. Guillermo Romero.

Primer tenor cómico, D. Pablo Lopez.

Primeros bajos, D. Ramón Torón y D. Carlos Lecostena.

Otro tenor cómico, D. Francisco Alarcón.

Segundos bajos, D. Emilio Villareal y D. Diego Más.

Actor genérico, D. José Llorente.

Comprimarios, D. Antonio Gonzalez, D. Nicolás Valenzuela y D. Manuel Valenzuela.

Apuntadores, D. Juan Fernandez y D. Prudencio Martí.

REPERTORIO.—La Tempestad, La Bruja, El Juramento, El Sargento Federico, El Reloj de Lucerna, El Anillo de Hierro, Un Estudiante en Salamanca, Las dos Princesas, A las nueve de la noche, El corazón y la mano, Adriana Angot, Artagnan, Mis Helyet, Jugar con fuego, El salto del Pasiego, Los diamantes de la Corona, El Relámpago, El Molinero de Zubiza, Los comediantes de antaño, Catalina, El Dominó azul, Las hijas de Eva, El Diablo en el poder, Sueños de Oro, El Milagro de la Virgen, El Rey que rabió, La Guerra Santa, El Barberillo de Lavapiés, Pan y Toros, Mis dos mujeres, La diosa del diablo, Luz y sombra, Las amazonas del Tormes, Entre mi mujer y el negro, Cadiz, El Cabo primero, El tambor de granaderos, La Verbena de la Paloma, Campanero y Sacristan, Las amapolas, Los Africanistas, El duco de la Africana, Grumete, Restauración, Los dineros del Sacristan.

Nota importante.—El inmenso repertorio de esta Compañía, permite asegurar que sólo se repetirán las obras nuevas y las que alcancen un éxito inusitado.

Abono por la temporada

SATISFECHO POR DECENAS ANTICIPADAS

PRECIOS	DECENAS	
	Diarias	Diaris
	Ptas.	Ptas.
Palcos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas	120 ⁰	12 ⁰
Id. plateas sin id.	95 ⁰	11 ⁰
Id. primer piso sin id.	85 ⁰	11 ⁰
Id. proscenio segundo piso sin id.	75 ⁰	8 ⁰
Id. segundo piso sin id.	50 ⁰	5 ⁰
Id. tercer piso sin id.	35 ⁰	5 ⁰
Butacas sin id.	10 ⁰	1 ⁰ 50
Asientos de tertulia sin id.	5 ⁰	0 ⁰ 75
Delanteras de paraiso sin id.	4 ⁰	0 ⁰ 60
Lotes de 10 entradas á las localidades.	8 ⁰	

Entrada general 1⁰⁰—A! paraiso 0⁷⁵

Nota.—Toda localidad satisfará el importe del timbre, según la ley vigente.

La Empresa se reserva el derecho de aumentar el precio de las localidades y entradas de despacho diario, sin que en ningún caso sufran alteración para los Sres. abonados.

Los Sres. abonados disfrutará gratis sus localidades en las funciones de la tarde.

Queda abierto el abono desde la publicación de la presente lista, de once á una y de cuatro á seis de la tarde.

Enseñanza Practica del Castellano en las Baleares

POR Don Damian Boatella y Don Matías Bosch

Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superioridad.

Octava edición aumentada y corregida. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Tinta negra para escribir

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

Imp. de B. Rotger

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presenta CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889. Dize y no Barcelona y Madrid: varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben. Ventas sobre todos sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remite por correo anticipando su valor.

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31; BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y J. Sureda Literas.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedias, ardores, inapetencia, pesados, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cistitis y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(Polvos del Dr. KUNZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y cáttaros gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos. CAJA 7⁵⁰. Moreno Miquel, Arenal, 2.—MADRID. Centro de Especialidades, Raabla de las Flores, 4, BARCELONA, y principales farmacias y droguerías del mundo.

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Literas, calle de Brossa.

PERFUMERÍA UNIVERSAL DE JUAN PERICÁS

Se ha recibido un nuevo y variado surtido en sombrillas y parosoles para la presente temporada con variación de clases y precios.

- Agua quina 1.ª y 2.ª clase á 10 y 16 reales litro.
- Agua Colonia 1.ª y 2.ª clase á 8 y 10 reales libra.
- Vinagrillo para tocador á 8 reales libra.
- Rom quina en botellas á 5, 6, 8 y 10 reales una.
- Elixir dentrífico de todas clases.
- Cepillos para limpiar los dientes, id. id.
- Aguas de toilette, id. id.
- Esencias de perfumes, id. id.
- Jabones de perfumes, id. id.
- Polvos de tocador, todas clases.
- Espanjas de Siria y Venecia, id. id.
- Cepillos ropa, id. id.
- Cepillos sombrero, id. id.
- Bañadores y lendreras, id. id.

Infinidad de artículos para tocador que es imposible enumerar Especialidades en artículos para barberos ADVERTENCIA.—La casa que vende más barato de todas. Calle de Jaime II, núm. 2

FARMACIA Y LABORATORIO DE J. SUREDA LLITERAS

— Calle de Brossa núm. 9, Palma

Jarabe Vermífugo de J. Sureda Llitteras.— Mereció la aprobación de la Real Academia de Baleares, por ser el mejor preparado para matar las lombrices, cuyas preciosas virtudes están perfectamente reconocidas por el público, que á diario toca sus magníficos resultados.

Jarabe iodo-tánico.— Sustituye el aceite de hígado de bacalao, además de poseer la ventaja de ser sumamente agradable al paladar. Pues lo toman con gusto las personas más débiles.

Vino y Jarabe de Hemoglobina soluble.— Desde su aparición, merecieron estos preparados la confianza de los médicos de Mallorca, por haber obtenido de su aplicación el más satisfactorio éxito; lo cual hace sean considerados como el mejor medicamento para lograr en breve tiempo el aumento y reconstitución de los glóbulos sanguíneos.

Nota.—Preparamos también toda clase de Jarabes y Vinos Medicinales. Poseemos aparatos Almiátricos y estenso surtido de artículos de Ortopedia.

Se venden en Barcelona:—Farmacia del «Estómago Artificial» y en la del Doctor Andreu y en la mayor parte de Farmacias de la Isla.

LA CORSETERÍA PARISIEN

de la calle de Colon, 17-2.º, se ha trasladado á la calle de Morey, 24-2.º

- Donde se continuarán haciendo los Corsés sobre medidas, desde 10 pesetas en adelante, forma parisien.
- Corsés de tul para verano, forma elegantísima, á precios módicos.
- Corsés para novias, forma Emperatriz, María Antonieta, etc., etc.
- Corsés fajas, corsés para reprimir la obesidad y dilatación del estómago, para sostener el bajo vientre.
- Corsés para defectuosa y para embarazada.
- Fajas umbicales, hipogástricas, para partos difíciles y peligrosos, para sobre parto, y demás clases y formas conocidas. Fajas ventrales para caballero.
- Corsés para niñas, desde 5 pesetas, y bebés desde 3 pesetas.
- NOTA.—Mandar do las medidas se hacen encargos para fuera.
- En el comercio de D. Miguel Matas, Colon 17, pueden ver espuesto el maniquí con el corsé puesto.

VINO URANADO PÉPSICO

EL VINO URANADO PÉPSICO de J. TORRENS el primero y único elaborado en esta forma en toda España mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de gucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Es de un sabor fresco y gusto sumamente agradable y solo ó mezclado con agua, calma instantáneamente la intensa sed de los diabéticos.

Depósitos.—En Palma, Centro Farmacéutico.

En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.

En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Reforma de letra hasta al menos capaz

LECCIONES DE CALIGRAFÍA

en toda su extensión á cargo del profesor

J. VAQUER

Calle Palacio, núm. 15

Viaje de recreo A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo día

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7⁵⁰ pesetas. Por cada persona de aumento 1⁵⁰.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor.

Dinero

Se facilita en todas cantidades por un módico interés con hipoteca y en pagará de buenas firmas. Plaza de la Constitución, 39, entresuelo.

Isleña Marítima

El magnífico y veloz vapor

Bellver

saldrá de este puerto para los de CETTE y MARSELLA el jueves 15 de los corrientes á las 4 de la tarde. Admite carga y pasaje para dichos puntos. Despacho: Isleña Marítima, Palacio, 26.